

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Lunes 30 de Octubre de 1893

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 734

Se publica todos los días laborables.

## ERA DE ESPERAR

No podía menos de esperarse lo que acontecía. La conducta extraña del Gobierno, con ocasión del conflicto de Melilla, ha producido el mismo estupor fuera de España que en España.

En nuestra patria, este estupor tiene no una sino mil explicaciones, precisamente porque carece de ellas, racionalmente pensando, el incomprendible proceder del Gobierno.

Cuando se supo aquí que los cañones del *Venadito* habían roto el fuego contra las trincheras de las kábilas pareció á los españoles que el Gobierno se decidía á adoptar temperamentos enérgicos.—«¡Ya era hora!» decían unos.—«¡Ya era tiempo!» exclamaban otros.—«¡Al fin!»

La ansiedad general parecía á punto de calmarse. Se suponía que los cañones del *Venadito*, pensando lógicamente, no serían los únicos que castigarán á las kábilas. Se esperaba que nuestros marinos no fueran los únicos en tomar el merecido desquite de las infamias rifeñas. Y se esperaba, no sólo por eso, sino porque conocido el temperamento de nuestros soldados, no era para nadie dudoso que habían de sufrir con pesar los estrechos rigores de la disciplina, que ponían un freno á su ardimiento viendo á sus hermanos los marinos pelear solos para vengar una común afrenta.

Estas esperanzas se han desvanecido una vez más y al desvanecerse han ocasionado nuevas confusiones. Ahora resulta que no se sabe si el *Venadito* disparó sus cañones para responder á una agresión ó por obedecer las órdenes del general gobernador de la plaza. Y resulta además que las trincheras destruidas por los cañones de nuestros marinos, están reconstruyéndose delante de nuestros fuertes, sin que sepamos, á estas horas, si esas obras se hacen en nuestro territorio—como afirmaban nuestros corresponsales y, en parte también, el general Margallo—ó se hacen fuera de nuestros dominios.

Y así vamos, de confusión en confusión, por este laberinto de contradicciones, sin saber á qué atenernos un solo día, esperando resoluciones fuertes para dar de bruces con dilaciones inexplicables, ya pensando que es el general Margallo el que peca de prudente, ya creyendo que el prudente es el ministro de la Guerra, y sin acabar nunca de ver claro en estas sombras, cada vez más cercanas de las tinieblas.

Y la confusión es mayor si se repara en que hace meses estaba anunciado el conflicto que ocurrió el 2 de los corrientes. Y á pesar de eso, no se tomaron las precauciones que ahora, con parquedad y lentitud censurables, se adoptan. ¿Qué pasa aquí? ¿Qué ocultos motivos pueden darnos las claves de estos dolorosos misterios? Eso se pregunta todo el mundo y nadie dá con la deseada respuesta satisfactoria.

Así se comprende muy bien, por desgracia, que al estupor que aquí nos domina acompañe el estupor que ya comienza á surgir en Europa. En otro lugar verán nuestros lectores un telegrama de Fabra en el que se extracta un artículo de *La Gaceta de Colonia*, órgano oficioso de la cancillería alemana.

En ese artículo no se ocultan los recelos que el

Gobierno alemán siente en vista de la conducta que sigue nuestro Gabinete en el asunto de Melilla.

El periódico alemán no se explica,—y es natural,—las dilaciones de nuestro Gobierno para castigar á los rifeños, ni comprende cómo, para este solo efecto, hacemos tales aprestos de guerra y nos preparamos con tal paciencia y con acopios tales de municiones, armamentos y artillería, y todo ello deduce que, ó la tardanza en el castigo no tiene disculpa, ó España aspira á algo más grave que á la venganza de una afrenta.

Ya lo ve el Gobierno. Lo mismo aquí que fuera de aquí, nadie entiende su conducta, y lo que es peor, aquí y fuera de aquí resulta para todos sospechosa; á nosotros, porque es molesta para nuestro patriotismo, y á los de fuera, porque les perturba en sus ambiciones de conquista.

Y esto se agrava, pensando en que el Sr. Moret desmiente á un redactor de un diario zaragozano que le atribuyó pensamientos de guerra en Marruecos, y el periodista en cuestión sostiene, según nuestras noticias, la verdad de lo que afirmó, y por ende que es cierto lo que da ahora por fabuloso nuestro ligero ministro de Estado.

Era, pues, de esperar, cuanto dejamos apuntado. Y si las cosas continúan así, no lo dude el Gobierno: habrá que prescindir de él y rehusarle todo apoyo; porque, ó su imprevisión ó su torpeza ó ambas cosas juntas, le convierten en un obstáculo al logro de las aspiraciones que en este momento sienten todos los españoles.

## LA CUESTION MARROQUÍ

### LA VIDA EN MELILLA

#### El café de «Rata»

«Rata» es un moro popular en Melilla. Ha sabido establecer en pleno Mantelete una tienda que es como terreno neutral entre moros y cristianos. Allí se confunden los soldados de Borbón y Extremadura con los moros y hebreos del Mantelete y del Polígono. Allí fraternizan todas las razas, bebiendo té aromatizado con yerba buena. Allí se cambian las impresiones del día, los juicios sobre la campaña, las noticias del campo. «Rata», solícito y diligente, no distingue entre fieles é infieles. Sólo conoce al rey por la moneda.

«Rata» es un apodo que tal vez le provenga de la vecindad de su cafeticho con los muy hermosos y grandes ratones que se pasean, entran y salen sin cuidado por los agujeros de las murallas. Su verdadero nombre es Alí Mohamed. Su edad 26 años. El lugar de su nacimiento lo ignora, aunque creció en la honorable kábila de Benisain.

Dícese Alí Mohamed, alias «Rata», hermano del moro Kandor, el que pasea por Madrid y el que ha merecido en distintas ocasiones el honor de alternar con el ministro de Estado. Tal parentesco no aumenta la importancia de «Rata», antes bien lo disminuye ante los ojos de los parroquianos de su café. Porque Kandor, aunque otra cosa crean en Madrid, ejercía aquí el humilde oficio de sacristán de la mezquita de Frajana, la del sitio de autos, la inmediata

á Sidi Auriach. Kandor es una especie de rapavelas.

Así no es extraño que estos moros extrañen sobremanera la influencia que goza en la capital de España el hermano del «Rata». Solo se la explican porque se haya dado crédito á las mentiras de Kandor, que se titula propietario y con fincas en el Rif. Y efectivamente, aquí, en las faldas del Gurugú, está la «Huerta de Kandor», solo que no es del Kandor de Madrid, sino de otro Kandor con más posibilidades.

«Rata» quiere, como todos los moros de la plaza, que se castigue á los rifeños que paralizan las buenas relaciones entre los moros y los cristianos; pero no es partidario de la construcción del fuerte, que según su entender, no sirve de gran cosa en el punto aplazado.

«Rata» tiene sus ideas sobre política internacional, y aún sobre política interior. Y no es extraño por eso que sea su café un círculo político y un centro de información.

Preguntábale yo esta mañana si, como se asegura en la plaza, los moros del Rif entrarán á vender huevos y gallinas, y me contestó con el aplomo del que está enterado y conoce el corazón humano de las kábilas:

—Los moros desean entrar, pero los cristianos, por el estado de ánimo en que se encuentran, de justa indignación, no les ofrecen garantías... constitucionales. No se van á exponer á una degollina. Pero si no entran hoy día porque todavía es pronto, entrarán otro. No tengan cuidado—añadió—que se dispare un tiro. Todo se está arreglando por los «bajás de Madrid».

En tanto que esto decía, servía tazas de té y buñuelos á los parroquianos, en lo que pudiéramos llamar la terraza del café, en medio de la calle, sirviéndonos de toldo un cielo azul, quemándonos un sol abrasador.

#### Silazmi

Silazmi es un moro guapo, limpio, elegante, amigo de España, enamorado de las bellas malagueñas, que ha conocido en sus viajes de mercader de Melilla á Málaga.

Silazmi es un moro cortés, y bien educado. Entre él y nosotros ha habido un cordial cambio de tarjetas y los ofrecimientos de una buena amistad. Está deseando con el alma y la vida ir á Madrid y ver una corrida de toros y estar en Fornos como el moro Kandor. Este propósito de visitar la villa y corte, dice que lo realizaría ahora, si no fuera por estas tonterías que han pasado en Sidi Auriach.

Silazmi, como natural de Tetuán, como moro civilizado, tiene una idea muy inferior de las kábilas. Dice que los moros del Rif no tienen cabezas como los demás hombres. Sino tener «cabezas duras como piedras».

Se informa de todo lo relativo á España, gusta de conocer su historia, es preguntón como un niño curioso, no se le cae de la boca el por qué y el para qué, y termina todas las conversaciones con una reflexión filosófica.

He aquí algunas de sus reflexiones ó sentencias, que dice con aire grave, en un castellano chupurrado, pero bastante claro é inteligible.

Hablábamos de las constantes turbulencias de

los moros del Riff, de su vecindad molesta, de su índole salvaje y Silazmi estableció la siguiente conclusión:

—Moros Riff, no os respetan porque vuestro Gobierno no quiere. En cuarenta y ocho horas debían haber venido tropas y cortar cabezas. Ahora, ya no poder cortar, sin permiso del sultán.

Silazmi fué uno de los que desempeñaron la misión un tanto difícil y arriesgada de explorar la opinión de las kábilas, en unión de los moros de la Aduana, y cuando volvió decía que moros «estar como españoles con los partidos; no entenderse.»

### El intérprete Marín

Es muy simpático. Un intérprete modelo, la reserva personificada. Es incapaz de cometer una indiscreción, de que se le escape una palabra ó un gesto, de que por él se sepan los tratos y contratos entre el hajá del campo y el general Margallo.

De una fidelidad sin límites para España, sirve á ésta y á sus representantes, sin que se trasluzca en ningún instante por su conversación cuales son los sucesos del día y cuales son los que se esperan para mañana. Y eso que, en realidad, es el único que está en el secreto, porque tiene que traducir á los moros lo que dicen los cristianos y viceversa.

Sabía hablar árabe con perfección extraordinaria, con corrección admirable á los 16 años. Lo aprendió en la Argelia francesa, juntamente con el francés, que habla también cual si fuera su lengua nativa. Es de mediana estatura, de ojos muy inteligentes; un moro rubio.

Cuando el intérprete Marín se viste de negro, ya se sabe, es que hay conferencia con el hajá y que entra á ejercer funciones oficiales. Entonces se vuelve impenetrable; contesta por monosílabos, no tiene opinión ni criterio sobre las cosas, es una máquina que obedece á su deber y que sirve de intermediario como el telégrafo ó el teléfono. Diríase que por él pasan las palabras moras y se convierten al castellano y al revés, sin que hagan vibrar siquiera una fibra de su ser.

Es impenetrable para los hechos presentes y para los hechos pasados. Para él no existe la historia. No solo dice que no pregunta, sino que afirma que lo olvida todo.

Lo único que suele encontrarse cuando se habla con Marín un largo rato, es una impresión viva y real del carácter de los moros, sobre todo cuando se refiere á esas conferencias, á esos tratados de amistad, de que él da fe, casi como notario público. Marín asegura, y tiene motivos para asegurarlo, que los moros son muy pesados, son insistentes hasta el cansancio en una misma petición, aun sabiendo que no la han de conseguir. Los moros, como vulgarmente se dice, sacan agua de allí donde se sientan. No se les quita de la cabeza una idea, ni á tiros.

Cuéntase, y esto no lo sabemos por Marín, que antes de los sucesos del día 2, mucho antes, hubo varios parlamentos provocados por los moros, para pedir que no se hiciera el fuerte.

Preguntaban los moros para qué se hacía la caseta provisional en Sidi Auriach (lo escribo así según dictámen de Marín y de cuántos saben árabe), y les contestaba el general, que la caseta era preparatoria del fuerte.

No satisfechos con la respuesta volvían á preguntar: ¿Y para qué querer fuerte? El general les demostraba que la construcción del fuerte era una necesidad imperiosa de la defensa de Melilla, una consecuencia del tratado de Wad-Ras, y un resultado de la construcción de los anteriores.

No contentos con esa contestación, insistían de nuevo rogando que el general desistiese de la para ellos descabellada idea de hacer el fuerte, y el general les respondía que no era libre de hacerlo ó no hacerlo, puesto que tenía que obedecer las órdenes de su Gobierno.

Tal razón no les convencía, y por centésima vez repetían su cantinela, un tanto modificada, porque

en último extremo solicitaban del general Margallo que les concediese el «favor especial» de suspender las obras. Era para ellos un servicio personal que les prestaba.

Para entender y tratar á semejante gente, el único en condiciones es realmente el intérprete Marín. Solo su serenidad calmada es capaz de resistir tanto mareo y pesadez tanta.

### Los señores moros de Rey.

Esta noche, viernes 20 de Octubre, después de dieciocho días de la acción de Sidi Auriach, la guarnición de Melilla y las nuevas tropas llegadas entretendrán su forzosa inercia en una función de aficionados en el teatro de esta plaza.

Para ocupar los oficiales una butaca ó un palco, tienen que someterse á un sorteo.

En cambio, en el tablón de anuncios, con el plano del teatro, donde se lee la distribución de las localidades, está escrito:

«Palco número tantos... para los señores moros de Rey.»

Así lo ordena nuestra clásica hidalguía... Mientras las kábilas se atrincheran en el campo, convidamos al teatro, en sitio preferente, como representantes del sultán, á los «señores moros de Rey.» Y un poco más de abnegación. ¿Por qué no habíamos de organizar una función á beneficio de las víctimas que sufrieron las kábilas el día 2?

LUIS MOROTE.

Melilla 20 Octubre 1893.

## CRONICA LOCAL

A las 7 de la noche del sábado frente la Aduana fué atropellado por un carruaje un hombre de edad avanzada, ocasionándole algunas contusiones en el cuerpo.

Fué auxiliado y conducido á su casa de la calle de San Pedro falleciendo á las 10 de la misma noche de resultas de una congestión cerebral.

El carruaje no pudo ser detenido, y.... siga la broma; nosotros lamentando continuamente desgracias y denunciando estos hechos, los cuales quedan impunes sin que la autoridad ponga á raya á los dueños de carruajes en sus desatentadas carreras.

Hasta otro atropello, Sr. Alcalde.

De Valencia ha llegado á nuestro puerto á las 6 y media de hoy el vapor *Union* con la correspondencia 38 pasajeros y carga.

Ayer tarde se celebró en la Plaza de toros la corrida de novillos anunciada con mucho menos concurrencia que la anterior.

Esta también resultó inferior á la novillada del día 8, saliendo el público poco complacido del espectáculo.

El único de la cuadrilla que conquistó aplausos fué el matador *Murulla*, sobresaliendo en el tercero.

Los bichos resultaron también algo flojos en comparación á los de la anterior novillada.

La misma novedad que se introdujo en las chimeneas de los vapores de *La Islaña Marítima* se ha hecho ahora con las banderas que ostentan dichos buques, siendo el vapor *Lulio* que salió ayer mañana para Ibiza y Alicante, el primero que estrenó una de ellas.

Son muy bonitas; pero tenemos que llamar la atención del Sr. Director de *La Islaña* sobre la franja de color azul que más bien de este color parece negra; cuyo defecto creemos puede corregirse toda vez que no están confeccionadas aún las restantes que faltan para los demás buques.

Nuestro particular amigo D. Miguel Muntaner aventajado profesor de gimnasia ha sido nombrado catedrático de esta clase en el Instituto Balear.

Le felicitamos.

De Barcelona con escala en Soller llegó á nuestro puerto á las 6 de ayer mañana el vapor *León de Oro* con cargamento de cemento del último punto.

En la función de anoche en el Teatro-Circo fueron muy celebradas las obritas que se pusieron

en escena siendo aplaudidos todos los artistas, especialmente la Srita. Gomez y el Sr. Verdejo que recibió una ovación entusiasta en la zarzuela *Artistas para la Habana*.

En el vapor correo llegado esta mañana de Valencia ha venido la tiple Sra. Verdecho y el señor Rius y otros artistas, que debutarán mañana en el Teatro-Circo.

## TELEGRAMAS

(Del «Mercantil Valenciano»)

Madrid 29, 10 n.

Los ministros, reunidos hoy en Consejo, han acordado impedir la circulación de los telegramas de la prensa, en vista del grave carácter que han tomado los sucesos de Melilla.

Esta medida, adoptada cuando precisamente hay mayor ansiedad por conocer las ocurrencias de aquella plaza, ha causado vivísima indignación.

Adviértese esta noche gran efervescencia en los ánimos, y eso que hasta ahora nadie ha podido percibirse del fuerte descalabro sufrido ayer por nuestras tropas.

Se ha pedido autorización gubernativa para celebrar una manifestación patriótica mañana por la tarde.

Se negará. No se habla de otra cosa más que de lo que habrá ocurrido en Melilla.

Todos dicen que cuando el gobierno no deja circular los telegramas particulares, siendo de tal gravedad los oficiales que se han hecho públicos, es prueba de que lo ocurrido excede en mucho á lo que se imaginaba.

El gobierno está muerto en la opinión. Creo que se impone una crisis, que fuera en el sentido que fuera, sería bien recibida.

Madrid 29, 11 n.

Hoy se ha librado otra batalla sangrienta en Melilla.

El gobierno sólo ha dicho que el general Margallo ha muerto en el combate y que su cadáver ha podido ser recogido y está dentro de la plaza de Melilla.

El general Ortega, al ocurrir la muerte de Margallo, tomó el mando de las tropas y se asegura que también está herido ligeramente.

Ignórase, ó por lo menos no se dice en los partes oficiales, que el ministro deja conocer á la prensa, el número de bajas que ha tenido nuestro ejército, pero se supone que han debido ser muchas.

Madrid 29, 11:45 n.

En el ministerio de la Guerra dicen que el telegrama oficial recibido de Melilla es el siguiente:

«General Ortega al ministro de la Guerra.

«Acabo de llegar á la plaza.

«El fuego se rompió ayer á las tres de la tarde y ha continuado sin interrupción toda la noche.

«Hoy he recibido auxilio de la guarnición de la plaza y hemos podido desalojar al enemigo de sus trincheras.

«La situación es gravísima, siendo urgentísimo el envío de grandes refuerzos.»

Madrid 29, 1 m.

El telegrama oficial que antes he transmitido encierra extraordinaria gravedad y es objeto de muchos comentarios.

El fortín, que principió á construirse en la tarde del viernes, está situado entre Camellos y Sidi-Guariach, sin seguir la línea recta, sino desviándose hacia la izquierda para amenazar á la kábila de Mezquita, que es la que más daño puede hacer, por ocupar las estribaciones del Gurugú.

Ese fortín se emplazaba á unos 1.800 metros del cerró de Sidi-Guariach.

Estando trabajando los ingenieros protegidos por fuerza de tiradores Mauser, caballería y artillería, los moros de las kábilas fronterizas, y especialmente de Mazuza, Mezquita y Frajana, cayeron sobre las fuerzas españolas, rompiéndose un fuego horroroso.

Del telegrama oficial se deduce que nuestras fuerzas tuvieron que retirarse hacia la derecha para encerrarse en los fuertes de Cabrerizas y Rostogordo, y que en la mañana de hoy, auxiliadas por refuerzos que han salido de la plaza, han podido volver á ella, desalojando al enemigo de los puestos que ocupaba. En la acción murió el general Margallo.

Se asegura que retiradas nuestras fuerzas, los

moros destruyeron las obras que habian empezado los ingenieros.

Aunque el Gobierno pone mucho cuidado en que no circulen los telegramas dirigidos á la prensa, y por eso se ignoran detalles de la batalla, corren rumores muy pesimistas respecto á nuestras pérdidas.

Madrid 29, 2 m.

La «Gaceta» ha publicado un extraordinario oficial dando cuenta de la muerte del general Margallo.

El gobierno ha transmitido á los gobernadores extracto de los telegramas oficiales que ha recibido de Melilla.

Supónese que no se dice toda la verdad.

El Consejo de ministros ha aprobado la orden dada por el ministro de la Guerra para que hoy mismo se embarquen para Melilla tres batallones de cazadores y una brigada completa de infantería.

El crucero «Alfonso XII» saldrá inmeditamente de Algeciras para Melilla.

El general Macías se ha embarcado esta noche en el vapor «Isla de Cuba» y tomará hoy mismo el mando de la plaza.

Sigue la expectación. Los cafés y los círculos de Madrid están animadísimos; cementando con indignación el descalabro; que se atribuye á la imprevisión del gobierno.

A las cinco y media de la tarde ha salido el regimiento de Wad-Ras.

La despedida ha sido entusiasta.

El gobierno ha hecho que la reina visitara al regimiento antes de salir.

Hoy saldrán los regimientos de Saboya y San Fernando.

El lunes los regimientos de Covadonga y Cuenca.

La brigada que la forman los batallones de Tarifa, Segorbe y Cataluña, que están en Andalucía, se embarcará hoy para Melilla.

Madrid 29, 1:30 m.

Se asegura que la casa Krupp está construyendo cañones de grueso calibre por encargo del sultán de Marruecos.

La noticia ha causado inmensa sensación.

(De «La Última Hora»)

Madrid 29 (4-20 t.)

A la primera hora del día se volvió á reanudar el combate con verdadero encarnizamiento y una furiosa acometida de los rifeños, que llegaron á apoderarse de dos cañones de las trincheras que les hacían un fuego mortífero.

En este ataque desesperado murió heroicamente al frente de sus tropas el general Margallo que quedó en poder de los moros sin que aflojara la pelea encarnizada por ninguna de las dos partes.

El valor de nuestras tropas llegó á grande altura, y se vieron no pocos actos heroicos en la desigual pelea.

Madrid 29 (4-20 t.)

Acaban de recibirse por conducto privado varios pormenores de la acción última ocurrida el día veinte y siete en el campo de Melilla.

Según cálculos bastante aproximados no bajaban de treinta mil moros los que atacaron las trincheras del fuerte de Camellos con una decisión y un valor extraordinario sin que les detuvieran el continuo y horroroso fuego de nuestras tropas.

La entrada de la noche obligó á nuestros soldados á retirarse á los fuertes continuando el fuego de fusilería y el cañoneo del crucero «Conde de Venadito», con el fin de contenerlos en su fiera embestida.

Madrid 29 (4-20 t.)

Continuó el combate por espacio de muchas horas viéndose á los rifeños reunirse en pesadas masas y luchar incansables para no perder el terreno ganado hasta entonces.

A eso de media mañana, el regimiento de Extremadura y el batallón de disciplinarios realizaron una carga verdaderamente heroica, después de la cual lograron recuperar los dos cañones y rescatar el cadáver del general Margallo, retirándose después en perfecto orden.

Madrid 29 (4-20 t.)

El mismo día del combate, por la tarde, fué conducido á la plaza de Melilla el cadáver del general Margallo, cuyo valor se recuerda por todos con verdadero orgullo.

El general Ortega, cuyo comportamiento durante la acción ha sido digno de merecidos elogios, ha reconcentrado todas las fuerzas dentro de los fuertes, y en Melilla ha armado con Resmingtons á todos los paisanos que están en disposición de batirse.

Madrid 29 (5-55 t.)

La manifestación que había de tener lugar hoy para despedir á las tropas, ha sido imponente y en extremo entusiasta, sin que haya revestido ningún carácter político.

Han asistido á ella más de cien mil personas y un gran número de señoras.

Los manifestantes se han dirigido al cuartel en donde se halla el regimiento de Saboya para acompañarle y despedirle en la estación. Por todas partes se veían banderas, y el gentío era inmenso en la estación y en todas las calles del tránsito.

El orden ha sido completo.

Madrid 29 (7-15 n.)

Un parte oficial traído á Málaga por el vapor «Sevilla» del comandante del crucero «Conde de Venadito», dice que regresaron á la plaza de Melilla las fuerzas que condujeron el convoy á los fuertes en el día de la acción.

Los ánimos no han decaído en nuestros valientes soldados que esperan muy pronto, cuando lleguen los refuerzos que se han pedido con urgencia, volver al combate y dar una dura lección á los rifeños.

Madrid 29 (7-15 n.)

El mismo parte oficial del comandante del «Conde de Venadito», dice que en las dos salidas que hizo el general Margallo del fuerte para romper el cerco puesto por el ejército enemigo resultaron cinco muertos y treinta heridos, muriendo el general Margallo, que iba á su frente, en la segunda salida.

Los rifeños deben de tener enormes pérdidas entre muertos y heridos porque el fuego de los cañones no cesó un momento, sembrando la muerte en sus espesas filas.

Madrid 29 (7-15 n.)

Añade el parte oficial de que ya he hablado que llegaron á interrumpirse las comunicaciones telefónicas entre los fuertes y la plaza de Melilla.

Los marineros del «Conde de Venadito» marcharon á establecer el telégrafo de señales á fin de que no se vieran aisladas las fuerzas.

Dicho crucero hace fuego sin interrupción para rechazar las agresiones que pudieran hacer los moros á los fuertes de Camellos y de San Lorenzo.

Madrid 29 (7-15 n.)

El número de combatientes de que pueden disponer los rifeños es aún mucho mayor de los que entraron en combate el día de la última acción que costó la vida al general Margallo. Los jefes y los santones continúan predicando la guerra santa entre las kábilas.

La opinión de muchos militares distinguidos es que no se debió empezar la construcción del fuerte sin tener las fuerzas suficientes para rechazar con éxito el ataque de los enemigos.

Se guarda gran reserva sobre las medidas que se toman para continuar la lucha.

Madrid 30 (1-15 m.)

Según «La Correspondencia», los militares conocidos, muertos en el campo de Melilla en el último combate, son: el general Margallo, el teniente Mejías, un carrero del convoy y un paisano, y los heridos los siguientes: el conde del Peñón, el coronel Cano, los capitanes Herrera y Correa, y los tenientes García, Cabrelles, Ortiz, Serrano, Santos y Romero.

Madrid 30 (1-15 m.)

Según continúa diciendo «La Correspondencia», resultaron heridos en la acción del día 27 el sargento José Luna y los siguientes soldados: Vicente Riano, Antonio Sánchez, Antonio Cruz, José Aguay, Antonio Jiménez, Antonio Lario, Francisco Rodríguez, Fulgencio Pérez y José Serrano.

Los disciplinarios heridos son: Faustino Asensio, Manuel Gil, Guillermo Heredia y Salvador Marín.

Madrid 30 (1-15 m.)

Los tiradores provistos del fusil Mauser tuvieron un éxito completo en el combate último de Melilla, siendo los disparos muy certeros aun á grandes distancias, lo que exige se provea pronto á las tropas de tan excelentes armas.

El cadáver del general Margallo tenía tres balazos. Su muerte se ocultó á las tropas hasta más tarde en que quedó resuelto rescatar su cadáver y recuperar los dos cañones perdidos.

Madrid 30 (1-15 m.)

En la carga heroica que dieron nuestras tropas para rescatar el cadáver de Margallo y los dos cañones se debe el éxito á Mergia, abanderado del regimiento de Extremadura.

Primo de Rivera acompañado de cuatro soldados, quitaron á bayonetazos la presa á los moros, que hicieron grandes esfuerzos para no dejársela arrancar.

Ignórase el paradero del hijo del conde de Caserta.

Madrid 30 (1-15 m.)

La prensa trae extensos detalles de la última acción de Melilla. Todos ellos confirman cuanto he teleografiado hasta la fecha.

Son unánimes los elogios que se tributan al valor casi temerario de nuestras tropas, que se batieron durante todo un día en número muy inferior al que presentó siempre el enemigo en todas partes.

Madrid 30 (1-15 m.)

La artillería toda de los fuertes y de la plaza de Melilla hizo siempre disparos muy certeros causando enormes bajas al enemigo, que se veía envuelto en una nube de balas y metralla delante de los fuertes.

Los disparos del «Conde de Venadito» fueron también muy certeros.

La cúpula de la mezquita de Frajuna, que había quedado en pie en el combate del día dos, fué destruida por una granada.

Madrid 30 (1-15 m.)

El «Conde de Venadito» usó durante la noche el reflector eléctrico para hacer sus disparos con seguridad puntería.

El periódico «Leclair» dice que se halla preparada para marchar en el «Tonat» una expedición á Argel, compuesta de cuatro mil hombres.

La escuadra inglesa salió de Spezia con dirección á Gibraltar.

(De la prensa asociada.)

Madrid 28, 1:30 t.

Háblase de algunas bajas y de algunos prisioneros.

Diríjense censuras durísimas al general Margallo y dícese que el Sr. Pasquín prepara las fuerzas de la escuadra.

Madrid 28, 5:45 t.

La bandera de Wad-Rás provoca un delirio; el pueblo abraza al abanderado y el hijo del Sr. Sagasta abraza al brigadier Linares en nombre de su padre, desesperado de no poder participar de las ovaciones y dice que la voz de los españoles es que digamos como el inolvidable Prim «á defenderse.» La ovación es delirante. El Sr. Bermúdez entrega cajas de cigarros habanos y muchos generales hacen lo mismo.

Madrid 29, 5 t.

El Sr. Puigserver ha convocado á los directores de los periódicos y les ha pedido prudencia.

Un telegrama del comandante del «Conde de Venadito», dícese que hay cinco muertos y treinta heridos.

Según noticias particulares de esta mañana rompióse nuevamente el fuego y continuaba á las once.

Madrid 29, 5:25 t.

Málaga.—El capitán Cuadrado luchó heroicamente como el día 2.

Ha dicho que Margallo salió á luchar para que le mataran.

Madrid 29, 7:45 n.

En Málaga recíbense extensos detalles de lo ocurrido en Melilla, devorándose con ansiedad; Margallo pasó las noches del 27 y 28 en Cabrerizas con Ortega. A las diez y media escaseaban municiones y salió del fuerte, sosteniendo un nutrido fuego con los moros. Al disponer que cargaran á la bayoneta los disciplinarios, recibió tres balazos en la sien derecha en el oído y en el cuello.

Madrid 29, 10:40 n.

La despedida del regimiento de S. Fernando ha sido entusiasta. 20,000 personas han ido á la estación, agitando pañuelos y prorrumpiendo en aplausos. Es hermoso el espectáculo, se han dado vivas. Van cuatro mujeres que se han ofrecido á servir de cantineras.

Madrid 29, 11:40 n.

Asegúrase que continua el fuego en Melilla; nuestras tropas están encerradas en los fuertes. Llegados los cazadores de Tarifa, Segorbe y Cataluña; entraron en acción inmediatamente. Llegado de Málaga por vía terrestre fusiles Mauser para armar el regimiento de S. Fernando. El cable ha sufrido una interrupción.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómico-lírica dirigida por el bajo cómico D. Ramón Alarcón

No hay función.

# SECCION DE ANUNCIOS

## BANCO MILITAR Y DE COMERCIO

MADRID

CAPITAL SOCIAL: 4.250.000 PESETAS

CONSEJO DE ADMINISTRACION

- PRESIDENTE** . . . . . Excmo. Sr. D. José Canalejas y Méndez, *ex-Ministro de la Corona, Diputado á Cortes y Abogado.*
- VICEPRESIDENTE** . . . . . Sr. D. Pedro de Novó y Colson, *Iniciador del Banco Militar.*
- VOCAL SECRETARIO** . . . . . Sr. D. Ramón Auñón y Villalón, *Capitán de navio y Diputado á Cortes.*
- Excmo. Sr. D. Angel Aznar y Butigieg, *General de Brigada y Diputado á Cortes.*
- Sr. D. Diego Fernández Arias, *Director de la «Correspondencia Militar».*
- VOCALES** . . . . . Excmo. Sr. D. Antonio Ferratges, *Marqués de Mont-Roig, Diputado á Cortes.*
- Sr. D. Luis Fernández de Cañedo, *Banquero en Madrid.*
- Sr. D. Ramón Casuso y Sánchez, *Comerciante en Santander.*
- Sr. D. José María Amieva, *Banquero en Santander.*

**Suscripción pública de 40.000 Acciones Preferentes, de 25 pesetas cada una, Serie A, amortizables con primas en 25 años**

### PROSPECTO

EL BANCO MILITAR Y DE COMERCIO, constituido con arreglo á sus ESTATUTOS, que constan en escritura otorgada ante el Notario de esta villa y Corte D. José Aponte y Gallardo, en 28 de Septiembre de 1893, emite á la suscripción pública las 40.000 Acciones Preferentes de 25 pesetas cada una, que constituyen la Serie A, y cuyos derechos, con arreglo al art. 5.º de los Estatutos, son los siguientes:

Las 40.000 Acciones de la Serie A serán amortizables en 25 años, á contar desde el segundo de su emisión en la forma y con las primas que expresan las siguientes tablas:

**Amortización de acciones de la Serie en cada uno de los años**

1.º al 5.º inclusive

1 Acción será amortizada por 5.000 pts.	5.000
1.000 — — — — —	1.000
1 — — — — —	400
5 — — — — —	250
10 — — — — —	125
382 — — — — —	50
1.600 — — — — —	25
1.000 Acciones cada año, importantes ptas.	43.000

**Amortización de acciones de la Serie en cada uno de los años**

16.º al 25.º inclusive

1 Acción será amortizada por 5.000 pts.	5.000
1 — — — — —	1.000
1 — — — — —	400
5 — — — — —	250
10 — — — — —	125
382 — — — — —	50
1.600 — — — — —	25
2.000 Acciones cada año, importantes ptas.	68.000

**Amortización de acciones de la Serie en cada uno de los años**

6.º al 15.º inclusive

1 Acción será amortizada por 5.000 pts.	5.000
1.000 — — — — —	1.000
1 — — — — —	400
5 — — — — —	250
10 — — — — —	125
382 — — — — —	50
1.100 — — — — —	25
1.500 Acciones cada año, importantes ptas.	55.500

Las acciones preferentes tendrán derecho, no solo á la amortización con primas que por sorteo les correspondan conforme á las tablas anteriores, sino también, y mientras no sean amortizadas, al dividendo anual de beneficios de la Sociedad, con arreglo al párrafo 3.º del art. 44 de los Estatutos.

### BENEFICIOS

Difícil es calcular, ni aun aproximadamente, el máximo á que pudieran ascender los dividendos anuales, siendo tan variadas y ventajosas las operaciones á que con seguro éxito ha de dedicarse el Banco, como se detallan en el Título II de sus Estatutos y siendo tan decidido el apoyo que prestan los poderes públicos á una Sociedad, cuyo principal objeto es beneficiar á una clase social tan importante como la Milicia; aliviando á la vez las cargas del Erario, como poderoso auxiliar del Estado; y facilitando también á las clases mercantiles todas las ventajas que son consecuentes á los negocios de una Sociedad de crédito.

Los Fundadores no quieren hacer por hoy pomposas ofertas que todavía no pueden ser apreciadas, ni aminorar con anticipados anuncios el efecto de gratas sorpresas para los accionistas.

Limitándose, pues, á lo que tienen por seguro, solo dirán que oscilando los beneficios anuales de las Sociedades de Crédito, aun en los casos menos ventajosos, entre el 15 y el 20 por 100 de su capital, y no habiendo de exceder del 7 por 100 lo que se destina á la amortización, gastos generales y fondo de reserva, puede abrigarse la entera confianza de obtener desde el primer año un dividendo racional de 8 á 10 y aun más por 100; el cual dividendo crecerá constantemente á medida que la amortización por una parte y el desarrollo de las operaciones de la Sociedad por otra, produzcan simultáneamente la reducción del número de acciones y el aumento de beneficio total á distribuir entre ellas.

### OBJETO DE LA SOCIEDAD

Los Estatutos de la Sociedad dan clara idea del objeto que se propone; el cual es, simplemente, cumplir la necesidad de favorecer á las clases Militares, mediante los beneficios materiales que el Estado, si bien no se halla en condiciones de proporcionar en las actuales circunstancias, puede por otra parte hacerlos obtener mediante la concesión al BANCO de garantías y leyes suficientes para la seguridad de su capital y su rápido desarrollo; y además el auxilio y facilidades que el BANCO tiene estudiadas y se propone conceder al Comercio y la Milicia, con variadas y múltiples operaciones practicadas por las Sociedades de Crédito y Consumo en el extranjero, y desconocidas por desgracia en nuestro país; las cuales vienen á servir por medios indirectos de ayuda al público para abaratar la carestía de la vida y beneficiar la existencia de las clases poco acomodadas.

La garantía del acierto en la marcha de las operaciones y seguridad del capital invertido, no están solo en las condiciones personales de los administradores, sino en la frecuente fiscalización que tienen el derecho de ejercer los mismos accionistas por medio de las Juntas generales, en las que tendrán representación hasta los más pequeños accionistas, mediante su asociación con otros en la forma prescrita en el art. 24 de los Estatutos.

Los Fundadores de esta Sociedad lo hacen en una forma enteramente nueva en España, tanto por la liberalidad y espíritu democrático de sus Estatutos, como por la corta suma de cada acción, y la amortización, premios y dividendos que á esta se le otorgan, y se proponen con, á su parecer, muy buen sentido, el que tanto las clases militares como las civiles puedan interesarse sin hacer sacrificios que no pudieran soportar sus ahorros, teniendo en cuenta la carestía de la vida y lo exiguo de los sueldos y haberes de que disfrutan; y respecto á las clases mercantiles, que, sin separar de sus negocios grandes capitales, tengan la facilidad de coadyuvar á esta Empresa nacional, obteniendo los pingües resultados y beneficios que ha de reportar. A la vez, según el art. 24, se evita el predominio de los pocos y grandes capitalistas sobre los muchos accionistas de pequeña participación, limitando el número de votos en las Juntas generales.

Aspiramos, en suma, á crear una Sociedad fuerte, importante y de magníficos resultados; aspiramos á que por un voto nacional se consiga tener siempre en la administración el modelo de prudencia, economía, rectitud y probidad, beneficiando así al Estado, á la Milicia, al Comercio y á los accionistas; y abrigamos tal fe y tal confianza en el éxito, que no hemos querido utilizar el auxilio de grandes capitales que se nos han ofrecido, prefiriendo la cooperación individual de aquellos que se sientan inclinados á emplear su pequeño capital, ó aumentar sin riesgo sus ahorros; en especulaciones lícitas, realizando á la vez una obra de verdadero patriotismo.

Madrid, Septiembre 1893.  
José Canalejas y Méndez.—Pedro de Novó y Colson.—Ramón Auñón y Villalón.—Angel Aznar y Butigieg.—Diego Fernández Arias.—Marqués de Mont-Roig.—Luis Fernández de Cañedo.—Ramón de Casuso.—José María Amieva.

Se admiten suscripciones en Madrid, en casa de D. Luis F. de Cañedo, Banquero, Juan de Mena, 5, y en las casas de los principales Banqueros.

En Palma de Mallorca, en casa de los Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20.

### ALCADIA DE PALMA

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 1.º de Noviembre próximo se efectuará el primer sorteo de obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Enero venidero.

Desde el día siguiente al del sorteo las obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 1.º de Noviembre próximo se efectuará el quinto sorteo de bonos de la tercera emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Enero siguiente.

Próximo el día de todos los Santos y el de la conmemoración de los fieles difuntos en cuyos días el vecindario acostumbra visitar los Cementerios de esta Ciudad, esta Alcaldía espera que los dueños de propiedades en ellas adquiridas, dispondrán lo conveniente para que sean reconocidas respectivamente y reparadas en caso necesario todas las faltas ó desperfectos que en ellas notaren, á fin de que en tan señalados días, aparezcan dichos Cementerios con la lucidez mayor posible.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y exacto cumplimiento.—Palma 23 Octubre 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Con el objeto de evitar las desagradables consecuencias á que pudiera dar lugar el día 1.º de Noviembre próximo la circulación de carruajes por el camino que desde la puerta de Jesús conduce á los Cementerios de esta ciudad, en cuyo día acostumbra este vecindario visitarlos; he creído conveniente prohibir el tránsito de aquellos por el expresado camino durante dicho día, desde la una de la tarde en adelante.—Lo que se anuncia al público para su conocimiento.—Palma 28 Octubre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

### Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la noche.

Baño limpieza	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 años	9		13'50
Medio abono de 5 años	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

### Non Plus Ultra

#### FIDIBUSES

para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto.

Inventor: G. B. DR. ZAMPIRONI

Boticario Real—Venecia

Depósito exclusivo en Palma—Droguería La Unión

DE ALEJO CORBELLA

PLAZA DE ANTONIO MAURA 42

### PLACAS COLON

PARA ESTIRPAR CALLOS Y DUREZAS

DE KAHNEMANN Y KRAUSE

VIENA

Depósito general en las Baleares: Farmacia y laboratorio de J. Sureda Llitas—Calle de Brosa, 19, Palma.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43